

Josefa Martín García

La formación de adjetivos



ARCO/LIBROS, S. L.

ÍNDICE

PRESENTACIÓN	9
1. EL ADJETIVO	13
1.1. Categoría gramatical	13
1.2. Formación de adjetivos	15
1.2.1. <i>Procesos morfológicos</i>	15
1.2.2. <i>Consideraciones morfológicas</i>	17
2. FORMACIÓN DE ADJETIVOS POR SUFIJACIÓN	21
2.1. Sufijos adjetivales	21
2.1.1. <i>Características morfológicas</i>	22
2.1.2. <i>Características sintácticas</i>	23
2.1.3. <i>Características semánticas</i>	25
2.1.4. <i>Clasificación</i>	27
2.2. Adjetivos deverbales	29
2.2.1. <i>Adjetivos pasivos</i>	30
2.2.2. <i>Adjetivos activos</i>	31
2.3. Adjetivos denominales	34
2.3.1. <i>Adjetivos relacionales</i>	37
2.3.2. <i>Adjetivos calificativos</i>	39
3. FORMACIÓN DE ADJETIVOS POR PREFIJACIÓN Y POR PARASÍNTESIS	43
3.1. Adjetivos prefijados	43
3.1.1. <i>Características de los prefijos con bases adjetivas</i>	43
3.1.2. <i>Prefijación de adjetivos denominales</i>	48
3.1.3. <i>Prefijación de adjetivos simples y deverbales</i>	50
3.2. Adjetivos parasintéticos	56
3.2.1. <i>Características morfológicas</i>	56
3.2.2. <i>Características semánticas</i>	58
4. FORMACIÓN DE ADJETIVOS POR COMPOSICIÓN	63
4.1. Características de los compuestos adjetivales	63
4.2. Adjetivos formados por temas cultos	66
4.2.1. <i>Compuestos de tema + tema y sustantivo + tema</i>	66

4.2.2. <i>Compuestos de tema + adjetivo</i>	70
4.3. Adjetivos formados por dos adjetivos	72
4.3.1. <i>Compuestos AA</i>	72
4.3.2. <i>Compuestos AiA</i>	74
4.4. Adjetivos formados por nombre y adjetivo	75
4.4.1. <i>Compuestos NA</i>	76
4.4.2. <i>Compuestos NiA</i>	77
EJERCICIOS	81
SOLUCIONES	83
BIBLIOGRAFÍA	89

PRESENTACIÓN

El estudio de la formación de adjetivos puede abordarse desde distintas perspectivas. Podemos centrarnos en el estudio de la forma, del significado, de la productividad, de la variación, de la etimología, de la estilística, entre otras muchas posibilidades, y podemos abarcar un solo proceso de formación o bien un único afijo o esquema compositivo para estudiarlo de forma pormenorizada. En este cuaderno, analizamos los distintos procesos de formación de adjetivos en el español actual partiendo de la categoría gramatical, de modo que podamos llevar a cabo una descripción global y comparativa de los mecanismos disponibles en español para crear adjetivos. Nos planteamos cuestiones atinentes a la forma, al significado, a la productividad o a la variación lingüística, para entender algo mejor la rivalidad entre los afijos o la distribución de los distintos procesos para formar adjetivos.

Al adoptar la categoría gramatical como punto de partida, los distintos procesos de formación pasan a ser los puntos fundamentales de la estructura del cuaderno. El trabajo está dividido en cuatro apartados. El primero tiene un carácter introductorio en el que se tratan las propiedades del adjetivo que son relevantes en los procesos morfológicos, la enumeración de los procesos que se tratarán a lo largo del estudio y algunas nociones morfológicas que ayudarán a entender el análisis de los datos. Los tres apartados siguientes están dedicados a la formación de adjetivos por sufijación (§ 2), por prefijación y parasíntesis (§ 3) y por composición (§ 4). En el apartado dedicado a la sufijación, partimos del análisis de los sufijos formadores de adjetivos teniendo en cuenta sus características morfológicas, sintácticas y semánticas. Se ofrece, asimismo, una clasificación de los adjetivos, a partir de la cual se estudian los

distintos grupos de adjetivos sufijados. El apartado tercero trata la formación de adjetivos mediante la adjunción de un prefijo. Se analizan tanto las propiedades de los prefijos que forman adjetivos como los adjetivos prefijados considerando la base de formación –adjetivos denominales, adjetivos simples y adjetivos deverbales–. Se incluyen también en este apartado los adjetivos parasintéticos, formados por la unión simultánea de un prefijo y un sufijo. En el último apartado, se estudian los adjetivos formados por composición a partir de los componentes que integran el compuesto. Se cierra el librito con unos ejercicios en los que se plantean diversos problemas puntuales sobre la creación de adjetivos.

Hemos adoptado una metodología descriptiva con unos planteamientos teóricos mínimos, en los que se sustenta el análisis de los datos tratados. En la exposición, quedan excluidos los tecnicismos y las discusiones teóricas más complejas, que aparecen en varios trabajos de corte teórico, sobre todo en los que se analiza de forma pormenorizada el funcionamiento de un afijo o de un tipo de compuesto, por ejemplo. Con ello, pretendemos ofrecer unas explicaciones claras, ilustradas con abundantes ejemplos que faciliten la comprensión de nuestra línea argumentativa. El objetivo del cuaderno que presentamos, por tanto, es la descripción y explicación de los procesos morfológicos de formación de adjetivos, de modo que el lector pueda encontrar en el libro información suficiente sobre los elementos y las restricciones que intervienen en la creación de adjetivos en el español actual.

Dado el carácter descriptivo del cuaderno y siendo conscientes de la imposibilidad de citar todos los trabajos sobre el tema en una obra de esta naturaleza, no hemos citado explícitamente ninguna referencia bibliográfica, si bien el estudio que aquí presentamos ha tenido en cuenta los trabajos existentes sobre la formación de adjetivos. De forma resumida, los estudios sobre la formación de adjetivos en español pueden dividirse en dos grupos principales: por un lado, los trabajos de carácter general orientados al análisis de un proceso morfológico concreto como la sufijación (Urrutia Cárdenas y Álvarez Álvarez, 1991; Faitelson-Weiser, 1993; Rainer, 1999; Gràcia *et al.*, 2000), la prefijación (Moreno de Alba, 1996; Varela y Martín García, 1999) o la composición de adjetivos (Bustos Gisbert, 1986; Val Álvaro, 1999; Moyna, 2011), y, por otro, los numerosos trabajos de carácter puntual en los que se aborda el estudio de un afijo o de un proceso de composición, desde un

punto de vista teórico o descriptivo, como puede verse en la bibliografía. Se trata también la formación de adjetivos en manuales de formación de palabras en español (Alemany, 1920; Lang, 1990; Rainer, 1993, entre otros) o en gramáticas del español, como la *Nueva gramática de la lengua española* (2009).

Por último, no quiero cerrar esta presentación sin agradecer al grupo de investigación de morfología de la Universidad Autónoma de Madrid (MORFONET) los datos y los comentarios que han ido surgiendo en nuestros grupos de lectura, en especial mi agradecimiento a M^a Ángeles Cano. El trabajo que presento se ha desarrollado parcialmente dentro del proyecto de investigación “Sintaxis y semántica de las relaciones de predicación” (FFI2011-23829).